
Слитное и раздельное 
написание частиц «НЕ» и 
«НИ».



Глаголы и деепричастия.

 Слитно.

▪ Слово без «НЕ» не 
употребляется 
(недоумевать, негодуя)

▪ С приставками НЕДО-, 
если слово обозначает 
действие, не имеющее 
видимого завершения 
(постоянно недоедал; 
недосмотрел)

Раздельно.

▪ Во всех остальных 
случаях (не знал; не 
думая)



Причастия.
Слитно. Раздельно.

▪ От глаголов с приставками 
НЕДО- краткие причастия 
(роман недооценен)

▪ Полное причастие без 
противопоставлений и 
зависимых слов 
(неисследованная пустыня)

▪ Причастия на –мый, если 
пояснительные слова при них 
не начинаются на «ни» (для 
него незаменимые лекарства; 
ничем не заменимое 
лекарство)

▪ Краткие причастия ( не 
огорожено)

▪ Причастие полное имеет 
зависимые слова (не 
исследованный учеными)

▪ В противопоставлении с 
союзами «а», «но и» (не 
удлиненный, а короткий)

▪ В риторическом вопросе 
(Не вареное ли это яйцо?)



Прилагательные.

Слитно. Раздельно.

▪ Не употребляется без 
«НЕ» (невинный)

▪ Прилагательное с «НЕ» 
можно заменить 
синонимом без этой 
частицы (неверное 
решение – ошибочное)

▪ В риторическом вопросе (Не  
легкий ли это пример?)

▪ В противопоставлении с союзами 
«а», «но и» (Не легкий, но и не 
сложный вопрос. Не веселый, а 
грустный вечер)

▪ Если прилагательное с «НЕ» 
имеет при себе зависимые слова: 
далеко, вовсе, отнюдь, совсем  и 
слова, начинающиеся с «НИ» 
(ничуть не привлекательный, 
отнюдь не глупый)



Наречия на «О».
Слитно. Раздельно.

▪ Не употребляется без «НЕ» 
(немножечко)

▪ Наречие с «НЕ» можно 
заменить синонимом без 
этой частицы (говорил 
негромко – тихо)

▪ Отрицательные наречие 
всегда пишутся слитно 
(негде, неоткуда, никуда, 
нисколько)

▪ ЗАПОМНИТЬ: не скоро, не нарочно, 
не худо, не мудрено, не зазорно, не 
надо, не надобно, не страшно.

▪ В риторическом вопросе (Не далеко 
ли мы ушли?)

▪ В противопоставлении с союзами 
«а», «но и» (говорил не громко, а 
тихо)

▪ К наречию с «НЕ» относятся слова 
далеко, вовсе, отнюдь, совсем и 
слова начинающиеся на «НИ» 
(нисколько не смешно)



Местоимения.

Слитно. Раздельно.

▪ С местоимениями: кто, 
что, какой, который, чей – 
если ничем не отделено 
от частицы «НЕ»
(ударной) и «НИ»
(безударной) (ничем, 
никем)

▪ С местоимениями: кто, 
какой, который, что, чей – 
если отделено предлогом 
от частиц «НЕ»(ударной), 
«НИ»(безударной) (ни в 
ком, не к чему)



Существительные.

Слитно. Раздельно.

▪ Если без «НЕ» не 
употребляется. 
(невольник, неряха)

▪ Если слово с «НЕ» можно 
заменить синонимом без 
этой частицы (Это 
большое несчастье. – 
беда)

▪ В риторическом вопросе 
(Не правда ли это?)

▪ В противопоставлении с 
союзами «а», «но и» ( не 
правда, а ложь)



Слова категории состояния.

▪ СКС, которые по форме похожи на наречия 
и отвечают на вопросы как? каково?, не 
изменяются, как и наречия, но в 
предложении они не зависят от других 
слов и как правило являются главными 
членами безличного предложения. 

С «НЕ» СКС обычно пишутся 
РАЗДЕЛЬНО.(Он подошел неслышно. Не 
слышно шума прибоя.)


